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En tanto se analiza su 
constitucionalidad, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) suspendió parcialmente 
el Acuerdo que emitió el poder 
ejecutivo federal para decretar 
que sus principales proyectos de 
infraestructura, como la refinería 
de Dos Bocas, el Tren Maya o el 
Corredor Interoceánico del Istmo 
en Tehuantepec, sean considerados 
asuntos de seguridad nacional. Más 
de uno pensó que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador iba a expresar 
disgusto por esta resolución, pero 
sucedió lo contrario ya que la calificó 
de positiva por considerar que validó 
su Acuerdo, aunque esto es impreciso 
pues aún no se resuelve el fondo del 
asunto.

El pasado 22 de noviembre, el 
presidente publicó un Acuerdo en 
el Diario Oficial de la Federación 
para declarar que los proyectos 
del gobierno federal asociados a 
los sectores de comunicaciones, 
telecomunicaciones, aduanero, 
fronterizo, hidráulico, hídrico, 
medio ambiente, turístico, salud, 
vías férreas, ferrocarriles en todas 
sus modalidades, energético, 
puertos, aeropuertos y aquellos 
que se consideren prioritarios o 
estratégicos para el desarrollo 
nacional sean declarados de interés 
público y seguridad nacional. De igual 
manera, el Acuerdo instruye a las 
dependencias de la Administración 
Pública Federal a aceptar las 
solicitudes de dictámenes, permisos 
y licencias que se hagan en relación a 
estos proyectos.

El Acuerdo, “acuerdazo” como se le 
denominó en la discusión pública, 
fue ampliamente criticado por 
promover la opacidad gubernamental 
al permitir que el Ejecutivo se 
reserve información de los proyectos 
prioritarios. El presidente López 
Obrador respondió que únicamente 
se buscaba agilizar los trámites y que 
el decreto no tenía nada que ver con 
el tema de transparencia.

Por su parte, el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales (INAI) emitió un 
comunicado en el cual compartió 
que promovería una controversia 
constitucional ante la SCJN en contra 
del Acuerdo ya que éste vulnera el 
derecho de los ciudadanos al acceso 
a información pública. El instituto 
explicó que el decreto transgrede 
los principios de supremacía 
constitucional y legalidad pues 
admite que el gobierno se reserve 
de manera anticipada y generalizada 
la información de los proyectos 
mencionados ya que el interés público 
y la seguridad nacional son causales 
de reserva de información.

De la misma forma, el INAI observó 
que sólo los sujetos obligados por la 
ley pueden clasificar obras como de 
interés público o seguridad nacional 
y deben hacerlo caso por caso, 
fundando y motivando la clasificación 
y cumpliendo los requisitos de la 
prueba del daño.

Debido a lo anterior, el instituto le 
solicitó a la SCJN que se pronunciara, 

El “acuerdazo”
 de la 4T

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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entre otras cosas, sobre si el decreto realiza una 
clasificación anticipada de información y con ello 
vulnera su esfera de competencia, así como si 
ésta clasificación anticipada violenta el principio 
de máxima publicidad y el derecho de acceso 
a la información pública. También pidió que se 
suspendieran los efectos del Acuerdo mientras se 
resolvía el fondo del asunto.

La SCJN admitió la controversia constitucional para 
su análisis y concedió parcialmente la suspensión 
del decreto pues determinó que el gobierno federal 
no podía catalogar la información de los proyectos 
como de interés público o seguridad nacional sin 
cumplir lo establecido en la ley, pero permitió las 
acciones contempladas en el Acuerdo relativas a 
las obras. Esto significa que el ejecutivo no podrá 
reservarse información pública, pero sí podrá 
emitir autorizaciones provisionales para facilitar 
trámites.

Al darse a conocer la decisión de la SCJN, hubo 
quienes pensaron que el presidente López Obrador 
iba a arremeter en contra del poder judicial por las 
reacciones que ha tenido en el pasado cuando se 
han anulado decisiones gubernamentales mediante 
amparos u otros recursos legales. Sin embargo, 

el titular del ejecutivo dijo que la resolución era 
buena y la celebró pues, según su criterio, la Corte 
había validado el acuerdo; sólo sería necesario 
garantizar el acceso a la información pública, lo 
cual no era problema pues supuestamente estaba 
contemplado desde el principio.

Si bien, es motivo de tranquilidad el hecho de que el 
presidente no haya antagonizado a la SCJN pues lo 
contrario hubiese implicado un desgaste a nuestro 
Estado de Derecho, es necesario aclarar que la 
disposición de la Corte no valida el “acuerdazo”. La 
suspensión es provisional y se aplicará mientras 
los ministros analizan el fondo del asunto.

Cuando la Corte defina si el Acuerdo es constitucional 
o no en los términos planteados por el INAI, se 
decidirá si la suspensión provisional se convertirá 
en una suspensión definitiva, si se ampliarán 
los alcances de ésta o si anulará por completo el 
contenido del decreto. Esperemos que las partes 
involucradas mantengan la civilidad y disposición al 
diálogo demostrada hasta ahora pues la resolución 
de conflictos mediante instituciones públicas, si es 
en un ambiente de respeto y legalidad, únicamente 
fortalecen al sistema público de nuestro país.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-XXIII Asamblea Nacional del PRI

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Es cierto que el PRI hoy no es el 
protagonista de la vida política mexicana 
como lo fue en el siglo pasado, pero creo 
que esto no significa que esté pronto 
a desaparecer pues el contexto actual 
de diversidad partidista le permite 
mantenerse vigente mediante alianzas y 
el voto cruzado. –planteó a los presentes 
el editorialista, con lo cual dio inicio a 
nuestra tradicional charla en el Balmoral- 

Para encontrar viabilidad en este nuevo 
escenario, el tricolor debe tener claros 
y actualizados sus preceptos y su 
identidad, para lo cual fue indispensable 
la XXIII Asamblea Nacional que culminó el 
pasado sábado.

-Desafortunadamente, el esfuerzo de 
los priistas para renovar la ideología y el 
rumbo de su partido no fue la noticia 

LA XXIII ASAMBLEA NACIONAL DEL PRI SE REALIZÓ EN EL AUDITORIO “PLUTARCO 
ELÍAS CALLES” DE LA SEDE NACIONAL DEL TRICOLOR.
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principal pues ésta se vio acaparada 
por el destape de su dirigente nacional, 
Alejandro Moreno, a la Presidencia 
de la República. –opinó el analista- 
Esto es lamentable pues se dejó en 
segundo plano la renovación de los 
Documentos Básicos del PRI cuando 
ese era un acto imprescindible para 
el priismo. Lo anterior debido a que 
los Documentos Básicos que estaban 
vigentes fueron elaborados en el 
2017 cuando aún ostentaba varias 
posiciones de poder, entonces era 
necesario actualizarlos al nuevo rol 
del tricolor en el sistema democrático 
mexicano.

-Como bien dijo el amigo editorialista, 
la XXIII Asamblea Nacional del PRI 
culminó el sábado 11 de diciembre 
con una sesión plenaria a la cual 
asistimos casi 3,000 delegados de 
todo el país. Mientras algunos priistas 
nos hicimos presentes de forma 
presencial en el auditorio Plutarco 
Elías Calles de nuestra sede nacional, 
otros muchos asistieron de manera 
virtual. –informó un viejo lobo priista 
invitado de nuestro amigo político 
por haber fungido como delegado 
en la asamblea referida, y a quien 
de ahora en adelante referiré como 
“MJT”- Aunque el evento transcurrió 
sin mayores contratiempos, careció 
de la pasión que caracterizaba a 
asambleas pasadas, probablemente 
por la limitada asistencia presencial.

-Es prudente hacer notar que no 
se presentaron priistas de alto 
nivel como Manlio Fabio Beltrones, 

Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz 
Massieu, Miguel Ángel Osorio 
Chong o los gobernadores Alfredo 
del Mazo y Miguel Ángel Riquelme; 
algunos de estos, por cierto, 
tienen un perfil adecuado para ser 
candidatos presidenciales, sin que 
esto signifique altas posibilidades 
de victoria de acuerdo al escenario 
actual. –expresó el escritor

-Los trabajos de la asamblea 
comenzaron a principios de octubre 
con actividades para informarle a la 
militancia priista en qué consistiría 
el ejercicio. Después, se llevaron a 
cabo asambleas municipales en todo 
el país durante la última semana 
de octubre y la primera semana 
de noviembre y, del 12 al 27 de 
noviembre, las asambleas estatales. 
También se organizó un ciclo de 
conferencias magistrales del 23 de 
octubre al 27 de noviembre. –señaló 
la periodista

-Igualmente, durante los primeros 
días de diciembre, las 4 mesas 
temáticas definidas por el partido 
trabajaron sobre lo recabado en las 
asambleas municipales y estatales 
para que, entre el 9 y 10 de diciembre, 
la Comisión Nacional de Dictamen 
concretara los proyectos que se 
presentarían en la sesión plenaria 
del 11 de diciembre. –complementó 
el político- Por cierto, las 4 mesas 
temáticas fueron “Estrategia 
Política”, “Perspectiva de Partido”, 
“Proyecto de País” y “Vida Interna”.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LOS GRANDES 
AUSENTES EN LA 
ASAMBLEA TRICOLOR 
FUERON FIGURAS DE 
LA TALLA DE MANLIO 
FABIO BELTRONES, 
CLAUDIA RUIZ 
MASSIEU Y ENRIQUE 
DE LA MADRID, ENTRE 
OTROS.
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-Las conclusiones a las cuales llegaron 
estas 4 mesas son sumamente 
valiosas pues reafirman al PRI 
como un partido socialdemócrata 
(centro-izquierda) y progresista. 
Socialdemócrata porque busca que el 
gobierno garantice justicia social en 
un sistema capitalista y progresista 
porque arropa causas sociales como 
el feminismo, el cuidado al medio 
ambiente, la diversidad sexual, la 
diversidad de género, el combate 
contra la discriminación hacia 
grupos indígenas, entre otros. De 
igual manera, el tricolor se alejó 
expresamente del neoliberalismo 
pues reconoció que éste tiende a la 
injusta concentración de ingresos.

-Esto que menciona Baltasar debió 
ser la noticia en los medios de 
comunicación pues le permite al PRI 
distinguirse de los otros dos partidos 
mayoritarios, particularmente 
en lo que respecta a su carácter 
progresista; sin embargo, la nota se la 
llevó el destape de Alejandro Moreno 
a la Presidencia de la República. 
Si bien, no lo dijo explícitamente, 
sí afirmó que el PRI ganaría la 
presidencia e hizo mención de su 
carrera política para demostrar que 
él estaba listo. Lo anterior, con el 
respaldo de la militancia presente 
en el Plutarco Elías Calles pues, 
según la prensa, corearon “¡Alito 
presidente!” y “¡presidente!” mientras 
Moreno compartía sus aspiraciones. 
–comentó la empresaria

-Me parece importante aclarar que la 
militancia presente en el Elías Calles 
no respaldó el proyecto de Alejandro 
Moreno como se menciona en los 
medios de comunicación. Es verdad 
que hubo gritos de “¡Alito presidente!”, 
pero eran de un grupo reducido de 
militantes. De hecho, cuando se 
anunció que 1/3 de las candidaturas 
priistas serían para jóvenes, un 
puñado de los presentes comenzó 
gritar frases como “¡presidente!” en 
referencia a Alejandro Moreno, pero 
estos gritos pronto se extinguieron 
incómodamente ante la falta de 
respaldo. Asimismo, durante el 
discurso final de “Alito”, en dos 
ocasiones se escucharon estos coros 
sin que tampoco tuviesen el apoyo 
general del auditorio. –expuso MJT

-El destape de Alejandro Moreno 
le quitó seriedad y contundencia a 
lo acontecido en la XXIII Asamblea 
Nacional pues los medios se 

dedicaron a criticar las aspiraciones 
evidentemente inviables del dirigente 
nacional en vez de ahondar en la 
renovación del tricolor. –observó la 
periodista- El anuncio de Moreno 
fue tomado casi como burla en la 
prensa debido a las prácticamente 
nulas posibilidades que tiene de 
triunfo, lo cual se corrobora con la 
poca aceptación que tiene ante la 
ciudadanía y ante la misma militancia 
priista.

-El descontento de los priistas con la 
dirigencia encabezada por Alejandro 
Moreno no es sorpresa para nadie. 
El mismo “Alito” refirió a las críticas 
al cerrar la plenaria del sábado, 
pero, en vez de asumirlas para 
mejorar, las desdeñó y afirmó que 

los problemas del PRI no se deben a 
conflictos internos sino a la relación 
de los priistas con la sociedad. –
estableció el político- Por este tipo de 
desplantes, los analistas coinciden 
en que el desatino de Moreno se 
debió a su arrogancia y a que éste se 
encuentra rodeado de aduladores; 
un poco parecido a lo que le pasó a 
Roberto Madrazo en el 2006.

-Tampoco es como si este destape 
hubiese sido noticia nueva; él 
mismo habló de sus “suspiraciones” 
presidenciales días antes de la 
plenaria. –afirmó el editorialista- 
Independientemente de ello, lo 
importante será ver qué harán los 
priistas con sus nuevos Documentos 
Básicos, los cuales pueden 
contemplar a un partido viable en 
el contexto político actual, pero que 
serán letra muerta si los militantes 
no saben aplicarlos ni transmitirlos.
-Así es, amigo editorialista. La 
primera evaluación será el próximo 
año pues habrá elecciones en 6 
estados del país para renovar 
gubernaturas: Hidalgo, Durango, 
Aguascalientes, Tamaulipas, Oaxaca y 
Quintana Roo. Solo en los dos últimos 
estados aún no se confirma la alianza 
Va por México (PAN-PRI-PRD), pero 
las negociaciones siguen en pie. –
concluyó MJT- En los resultados de 
estas contiendas podremos ver si 
ésta renovación generó beneficios 
para el PRI o el acto quedó en una 
simulación más para el circo político.

UN GRUPO REDUCIDO 
DE MILITANTES FUE EL 
QUE COREO EL DESTAPE 
DE MORENO CÁRDENAS 
AL GRITO DE “¡ALITO 
PRESIDENTE!”
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OPINIÓN

Las empresas transportistas han sido 
duramente golpeadas por los efectos de 
las políticas económicas de la 4T y la crisis 

económica global que generó la pandemia de 
COVID-19.

En México, de acuerdo con las cifras 
preliminares de la Encuesta Anual de 
Transportes (EAT) 2020, los ingresos de la 
mayoría de estas empresas cayeron en 2019 y 
nuevamente en 2020.

Durante el primer año del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
empezaron los problemas para estas 
empresas después de que en 2018 tuvieron, 
en casi todos los subsectores que conforman 
el sector Transportes, ingresos nunca antes 
vistos.

Estos son los números para el último año 
del gobierno de Enrique Peña Nieto: líneas 
aéreas nacionales: 140 622 millones de pesos; 
ferrocarriles: 65 418 millones; transportes 
marítimos de altura sin incluir petróleo 
y gas natural: 2619 millones; transportes 
marítimos de cabotaje sin incluir petróleo y gas natural: 
5891 millones; autotransporte de carga: 259 448 millones; 
transporte colectivo foráneo de pasajeros de ruta fija: 83 
179 millones, y; transporte colectivo urbano y suburbano 
de pasajeros en autobuses de ruta fija: 41 355 millones.

En 2019, cayeron los ingresos de cinco de los siete 
subsectores: líneas aéreas nacionales: -7.5%; transportes 
marítimos de altura sin incluir petróleo y gas natural: 
-2.4%; autotransporte de carga: -14%; transporte colectivo 
foráneo de pasajeros de ruta fija: -19.7%, y; transporte 
colectivo urbano y suburbano de pasajeros en autobuses 
de ruta fija: -18.7%.

Los dos subsectores que tuvieron más ingresos fueron 
ferrocarriles (+0.5%) y transportes marítimos de cabotaje 
sin incluir petróleo y gas natural (+5.6%).

En 2020 cayeron dramáticamente los ingresos de cinco 
de los siete subsectores respecto a 2019: líneas aéreas 
nacionales: -49.5%; transportes marítimos de altura 
sin incluir petróleo y gas natural: -27%; transportes 
marítimos de cabotaje sin incluir petróleo y gas natural: 

-15.8%; transporte colectivo 
foráneo de pasajeros de ruta fija: 
-36.8%, y; transporte colectivo 
urbano y suburbano de pasajeros 
en autobuses de ruta fija: -22.5.

Los dos subsectores que registraron 
aumentos fueron ferrocarriles 
(+2.9%) y autotransporte de carga 
(+5.8%).

En 2018 los ingresos totales de los 
siete subsectores fueron de 598 532 
millones de pesos. En 2019 cayeron 

11.7% respecto al año anterior para ubicarse en 528 365 
millones. En 2020 cayeron nuevamente, respecto al año 
anterior, 15.8%, para quedar en 444 894 millones.

Entre el último año de EPN y el segundo de AMLO la caída 
de los ingresos del sector fue del 25.7%.

Durante el año que está por concluir, las empresas 
transportistas de nuestro país enfrentan diversos 
problemas: el alza de los precios de equipos y refacciones 
debido a la escasez de los mismos causada por las 
disrupciones en las cadenas mundiales de suministros, el 
alza en los precios de los combustibles, el encarecimiento 
del dólar y una menor demanda por sus servicios, entre 
otras cosas.

Ante los pronósticos de un menor crecimiento económico 
a lo previsto para este año y a una débil recuperación del 
entrante, el sector Transportes, al igual que la mayoría de 
los demás sectores, tardará algunos años para recuperar 
sus niveles prepandémicos de ingresos.

No vamos bien, como algunos dicen por ahí…

El sector Transportes sumido en 
una crisis de la que tardará en salir

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

De acuerdo con las cifras 
preliminares de la Encuesta 
Anual de Transportes (EAT) 
2020, en México los ingresos de 
la mayoría de las empresas 
transportistas cayeron en 2019 
y nuevamente en 2020.
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CLAROSCURO

E n la más reciente sesión del 
Instituto Nacional Electoral, 
el pasado 10 de diciembre, el 

consejero electoral Uuckib Espadas 
Ancona, hizo uso de la palabra sobre 
la exigencia del actual gobierno de 
que la autoridad electoral debería de 
promover que los comicios para elegir 
a las autoridades de gobierno sean 
más baratas.

Líder opositor desde sus años de 
estudiante en el Partido Comunista, 
Uuckib ha sido uno de los luchadores 
por la democracia en este país y ha 
sido testigo del cochinero electoral 
que vivíamos los mexicanos en 
la larga gestión que significó la 
construcción del partido de Estado, 
hasta la construcción del actual INE.

La disertación de Espadas Ancona 
empezó preguntándose a sí mismo 
sobre si se pueden hacer elecciones 
más baratas. Transcribo sus 
reflexiones sobre el tema.

“Sí muchísimo más baratas”, se 
respondió y agregó:

“Pertenezco a una generación que 
fue recurrentemente a votar en 
elecciones baratas. En 1988 teníamos 

una credencial de plástico sin 
fotografía con la firma, más o menos, 
escribible porque era de plástico, y 
era muy barata esa credencial. 

Era tan barata que los operadores del 
fraude electoral disponían de diez, 
quince o 20 de ellas. También hacían 
boletas más baratas, tan baratas 
que se podían hacer sobretiros de 
estas boletas para rellenar urnas a 
conveniencia, urnas que también era 
más baratas porque a los reclamos 
de la oposición de establecer urnas 
transparentes invariablemente se 
nos rechazaba diciendo que estas 
urnas transparentes eran un lujo más 
allá de las posibilidades de un país 
como México y que las urnas opacas 
estaban bien y mucho mejor todavía 
porque permitían su embarazo.

“Era más barato no colocar la placa 
metálica que al día de hoy garantiza 
que no puedan entrar más de una 
boleta en la urna, y así en 1988 
nos llenaron las urnas de tacos. “El 
proceso de selección de funcionarios 
también puede ser mucho más barato. 

Durante décadas de lucha logramos 
sofisticar el procedimiento de 
selección de funcionarios electorales 

Elecciones baratas

No señores, 
elecciones baratas 
y elecciones 
democráticas no 
son lo mismo:
Uuckib Espadas 
Ancona.



Semanario de Información y Análisis Político 13

para hacerlo a partir de sucesivas 
insaculaciones y garantizar así que 
fueran ciudadanos cualesquiera, 
capacitados para el efecto los que 
llegaran a las casillas en un proceso 
que es caro, que exige muchos 
capacitadores para capacitar a millones 
de mexicanos y de entre ellos obtener 
los funcionaros que en la casilla cuidan 
nuestros votos.

“Por supuesto era mucho más barato 
como se hacía antes. Cuando los 
funcionarios de casilla eran los mismos 
que habían operado el fraude electoral 
a lo largo de tres, cuatro, cinco y siete 
elecciones. Y era todavía más barato 
porque por lo general no cobraban: 
formaban parte de las redes políticas 
del partido de Estado y era parte de sus 
labores. Era sin duda más barato.

“Era más barato porque los partidos 
políticos no tenían las prerrogativas 
públicas de las que disponen hoy, lo 
cual lograba que la oposición careciera 
de recursos para hacer campañas 
electorales y que el partido de Estado 
pudiera hacerlas con absoluta libertad.

“Y puedo así seguir dedicándome uno 
a uno a los instrumentos que hoy le 
garantizan a la ciudadanía la integridad 
de las elecciones. 

De ninguna manera, este consejero 
(refiriéndose a él) va a aceptar regresar 
a elecciones baratas, esas elecciones 
como las que, en 1988, en el más grande 
fraude electoral que se haya realizado 
después de la Revolución en este país, 
se implementara por la vía del hurto 
de la soberanía popular un modelo 
económico que hasta el día de hoy 
padecemos. 

No señores, elecciones baratas y 
elecciones democráticas no son lo 
mismo. “No estoy dispuesto en lo 
individual, y espero que este cuerpo 
colegiado no lo esté, a regresar a un 
México en donde las elecciones baratas 
permitían que los mismos rufianes 
de siempre se robaran elección tras 
elección, independientemente de la 
posición que hoy ocupa en el Estado 
mexicano, el gran operador de la barata 
elección que resultó en el gigantesco 
fraude de 1988”.

Como reportero, me tocó ser testigo de 
los comicios en los que se eligió a Víctor 
Cervera Pacheco como gobernador de 

Yucatán, luego de haber sido interino, en 
los que hasta la presidenta del Colegio 
Electoral admitió que ella haría lo que 
él le indicara cuando se le increpó el 
por qué no habían sido digitalizadas las 

actas de escrutinio de esos comicios. A 
mi me tocará convivir con él, se justificó.

En los comicios de Abelardo Carrillo 
Zavala, en Campeche, también atestigüé 
cómo se rellenaron las urnas en una 
jornada en la que los electores brillaron 
por su ausencia en las casillas que pude 
recorrer.

En 1988, los comicios federales en 
Yucatán fueron no sólo de los más 
vigilados, sino que los incidentes 
subieron de tono y ante la cerrazón 
de los medios electrónicos para 
los candidatos opositores, Manuel 
Clouthier del Rincón, el candidato 
presidencial del PAN, realizó plantones 
ante algunas radiodifusoras y logró que 
le dieran espacios para entrevistas.

Las elecciones baratas siempre salieron 
caras para los ciudadanos.

“En 1988, los comicios 
federales en Yucatán 
fueron no sólo de los más 
vigilados, sino que los 
incidentes subieron de tono 
y ante la cerrazón de los 
medios electrónicos para 
los candidatos opositores, 
Manuel J. Clouthier del Rincón, 
el candidato presidencial del 
PAN, realizó plantones ante 
algunas radiodifusoras y 
logró que le dieran espacios 
para entrevistas”.
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¡Ah!, cómo le encantaba a mi mamá decir que 
“del dicho al hecho, hay mucho trecho”. Lo 
mismo para apaciguar nuestras esperanzas 

de que papá esta vez sí cumpliera sus 
ofrecimientos, para no confiarnos de un 
proveedor que con publicidad nos pudiera 
hacer descuidar el derecho a exigir lo pagado y 
para hacernos sentir bajo lupa al momento de 
comprometernos a algo con ella.

Somos resultado de la educación recibida 
en casa, muy fuertemente. Y, cada vez 
menos, pero podemos detectar puntos de 
comunalidad en lo que creemos y tendemos 
a hacer con mucha gente de nuestros rumbos 
y tiempos. Los dichos y lugares comunes son 
aún un buen recuento de ello.

Todavía aplicamos esquemas aprendidos con nuestras figuras 
importantes en casa a las personas a las que les concedemos 
autoridad en la comunidad y el estado. Y es así como perviven la 
idea de papá gobierno, del gobernante paternalista, del sistema 
todo poderoso, etc… incluso les podemos atribuir merecimientos 
y capacidades que probablemente sí aplicaban para mamá, papá 
y los abuelos/as, casi sin ajustar nuestra disposición cuando 
comenten fallas y traiciones.

Hace dos semanas, hice una síntesis de lo que Andrés Manuel dijo 
que ha logrado en 3 años y lo que ofrece lograr en los siguientes 
tres. Esto en su peculiar manera de cumplir una obligación que 
tiene por estar ocupando un cargo por el cual le pagamos, y le 
pagamos bien. Opino ahora sobre la amplitud del trecho entre lo 
hecho y lo que dijo este 1 de diciembre y hace 3 años.
¿Por qué? Porque quiero, por que puedo y gracias a que La Revista 
amablemente abre este espacio para compartir. ¿Para qué? 
Para invitarte a conversar sobre ello, desde mis roles de papá, 
ciudadano y especialista. Creyendo que, sientas lo que sientas 
o pienses lo que pienses de esa persona, nos importa recibir lo 
correcto por lo que pagamos y que se usen adecuadamente los 
recursos de México, en beneficio nuestro y de los/as demás.

Qué maravilla cada vez que personas que ven la realidad desde 
su ubicación y perspectiva pueden conversar sobre un tema tan 
importante. Ir a los datos, expresar sus opiniones, escuchar y 
visualizar si hay acciones comunes sobre las cuales construir. A 
eso apuesto en estas notas. Tomar datos, entenderlos y compartir. 
Sin ofender, evitando generalizar, procurando complementar.

Los 16 puntos en que agrupo su discurso pueden leerse del 
artículo publicado 2 ediciones atrás. Como cualquier ciudadano, 
sé de algunos temas y de otros no, así que tengo que apegarme 
a los datos que circulan (poniendo las opiniones y posturas tan 
de lado como me sea posible). Afortunadamente en estas dos 
semanas han fluido diversos datos y análisis que me sirven, 
y uso para dar estas apreciaciones. Esto es lo que entiendo de 
los rubros generales más importantes mencionados por Andrés 
Manuel.

1. En salud pública las acciones tomadas han 
provocado un retroceso en cobertura, calidad 
y disponibilidad. Demasiadas muertes por 
negligencia. Los avances formativos aún no 
sabemos si efectivamente se reflejarán en 
el servicio. Lo que me queda claro es que no 
ocurrirá, en este sexenio, lo que ofrece al decir 
que “cualquier persona será atendida con 
médicos, especialistas, estudios y medicamentos 
gratuitos”.

2. El apoyo directo a sectores específicos de la 
población ha tenido una noble y generalizada 
aportación a estudiantes y personas adultas 
mayores, y circunstancial a otros sectores. Sin 
duda para quienes lo reciben debe ser algo muy 
positivo. Si es una forma de contrarrestar la 
pobreza, ha permitido varios millones más de 

pobres, un aumento de 3% en pobreza en dinero y en pobreza 
extrema.

3. En lo educativo la cancelación de la reforma lograda es 
celebrada por algunos sectores y lamentada por otros, pero 
aún no sabemos sus efectos. El manejo del sistema a distancia 
y el abrupto regreso a clases tuvieron múltiples errores 
documentados.

4. La inseguridad y delincuencia está cada vez más grave y el 
estado no tiene control alguno de ello.

5. La guardia nacional representó un retroceso a los avances en 
la capacidad de respuesta del estado y su crecimiento continuo 
en número y encargos no ha reflejado mejoras respecto a lo pre 
existente y si es visto como un alto riesgo socio político.

6. Es claro que la recaudación sí ha sido un éxito y que los grandes 
obras prioritarias para Andrés Manuel tienen viabilidad financiera, 
asegurada por sus acciones. Se han capturado recursos de 
recuperación de actos ilegales y de eliminar financiamiento a 
estructuras necesarias del estado, sin que quede a la vista que 
esos recursos han servido a mejor nuestra situación. La deuda 
pública aumentó en 2019 más que en los primeros años de las 
dos administraciones anteriores y para 2020 fue menor que en 
los segundos años de esos otros periodos, pero sigue creciendo y 
su comparativo con el PIB fue mucho mayor comparativamente.

7. En los empleos hay datos de recuperación, sin mejora aún y 
el mayor logro es la duplicación del salario mínimo que no tuvo 
efecto negativo en la economía general.

8. En política exterior hubo sólo una mención menor y coincide 
con que no hay una ruta clara de la vinculación internacional y 
desarrollo de las relaciones exteriores.

9. En la política interior hay un manejo incidental de una amplia 
variedad de situaciones. Se mantiene la simpatía que de inicio 
tenía Andrés Manuel en la percepción pública. La idea de que se 
gobierna para todos es contrariada por la larga lista de ataques 
a sectores diversos y la descalificación a cualquier opinión 

¿Qué Pasó Presidente?
Del Dicho al Hecho
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contraria al decir o hacer del poder ejecutivo. No hay dialogo. Se 
ha deteriorado marcadamente el respeto a la legalidad tanto 
en los procedimientos administrativos, como en las acciones 
para eliminar o disminuir el actuar de órganos autónomos que 
eran un logro democrático y se ha hecho un uso distorsionado 
de mecanismos de participación ciudadana y de la confianza 
ciudadana que se ha aplicado para legitimar o terminar acciones 
en nombre de un pueblo que no se manifiesta realmente, porque 
no hay modo de que lo haga.

10. Y en la principal promesa y eslogan político de Andrés Manuel, 
fuera de los discursos no hay señal alguna de que se haya 
reducido la corrupción, sí de que sigue aumentando y actos 
particulares que me dejan claro que estamos en un nivel superior 
y más cínico que en los administraciones recientes. Iniciando por 
la forma de adjudicar obras y distribuir los recursos.

Pero eso es lo que yo veo y entiendo. ¿Qué ves y cómo lo 
entiendes? Hablaremos en otro momento de la polarización 
social, pero ahora me interesa nuestro potencial para mejorar. 
El trecho lo veo muy amplio. La esperanza que generó Andrés 
Manuel en tres campañas presidenciales dista mucho de las 
realidades que veo, a pesar de que la reaviva cada mañana y la 
enfatizó el 1 de septiembre.

Cuauhtémoc Cárdenas, una persona muy cercana a él, y cuya 
opinión entiendo que respetan él y sus cercanos, así como muchos 
que compartimos ideas y causas, declaró que ve muchos rezagos 
y no hay propuestas sobre pobreza, inseguridad, crecimiento, 
deterioro ambiental o género. No hay logros. No hay propuesta 
política, y en su lugar hay un enfoque en la confrontación; 
sin diálogo y sin soluciones. Lo único que percibe claramente 
positivo es el aumento al salario mínimo y el intento de subsidiar 
carencias de sectores, que a pesar de su nobleza, es cuestionado 
como política económica por quienes saben.

Me ilusiona sí, que Andrés Manuel pudiera, en lo que falta, 
cumplir los compromisos que hizo o reiteró. Que ya salgamos 
de la crisis económica; que todo con la gasolina y electricidad 
empiece a estar bien; que suceda que cualquier persona cuente 
con atención, servicio y medicina de calidad sin costo y que la 
pandemia tenga el manejo adecuado en vacunación, atención y 
prevención.

Deseo se entreguen todos los apoyos que seguramente ya están 
programados, y sería genial que eso sumara a un plan nacional 
de desarrollo y de forma estratégica apunte a la calidad de las 
escuelas, hospitales y al auténtico fortalecimiento regional.

Me preocupan algunos temas en curso, que no veo cómo evitar 
que se conviertan en un problema heredado para los siguientes 
años, como es el crecimiento del crimen organizado sin barrera 
alguna, la omni presencia del ejército, el enorme control del estado 
sobre la economía, la tolerancia a la ilegalidad, la polarización 
confrontativa y el desmantelamiento de instituciones que 
representan/aban fortaleza ciudadana.

Es una idea importante y una acción cívicamente muy poderosa 
el que más y más ciudadanos/as se activen en dejar la 
confrontación para los cafés y el Facebook y que las reuniones 
y colaboraciones vayan en torno a lo que deseamos que pase y 
la forma de lograr que las autoridades cumplan a cabalidad las 
funciones por las que les pagamos y a las que están obligadas.

Iré a más de esto en el siguiente artículo, pero por lo pronto hago 
mención de un excelente ejemplo que se ha estado construyendo 
desde hace años. El portal serendipia. digital, grupo de periodismo 
independiente. Publican que han dado seguimiento a los 100 

compromisos que hizo Andrés Manuel al tomar el cargo, que 
registran cada vez que hay discurso o datos relacionados con 
cada uno de esos compromisos.

Al día 1 de diciembre, con datos confirmados por ellos/as, 
informan que ha cumplido 25, 56 los consideran en proceso, 2 
no se han iniciado, 11 se han roto y 6 no tienen información como 
para verificar su cumplimiento. Así su “AMLOmetro”.

Los cumplidos tienen que ver con cancelaciones (pensión a 
expresidentes, reforma educativa, fideicomisos, CISEN, Estado 
Mayor, fuero del presidente); reducciones (50% gasto en 
publicidad, sueldos de funcionarios, partidas de vestuario del 
presidente); creaciones (guardia nacional, 100 universidades 
públicas, banco del bienestar y guía moral -constitución dijo); 
apoyos (becas a estudiantes  de 3 niveles, adultos mayores, 
personas con discapacidad, jóvenes); abrir los pinos, fijar precios 
de garantía, sembrar un millón de hectáreas, fusionar Diconsa 
y Liconsa, programa de vigilancia por sorteo, amnistía a presos 
políticos y reformar las consultas ciudadanas en la constitución.

Los incumplidos son: acciones no realizadas en la fecha ofrecida 
(refinería, aeropuerto, revocación); gastos (compró sistemas de 
cómputo el primer año, remodelar oficinas); políticas contrarias 
(no gastar más de lo que ingrese en hacienda, no permitir el 
fracking, no permitir proyectos que afecten al medio ambiente, 
respeto a la libertad de expresión y manifestación de ideas).

Mucho más allá de lo que un funcionario dice y se desdice y al 
margen la efectividad de la oposición en evidenciar errores está 
la administración de lo público, lo nuestro, y la forma en que 
podemos decirle a nuestros hijos lo que en conjunto estamos 
haciendo para el país que les vamos a dejar. Mucho más que 
opiniones y simpatías, urge lograr que podamos en comunidad 
asegurar que se aborden y solucionen los temas que nos afectan, 
importan y ocupan a diario.

Por ello, la idea en estos dos artículos ha sido sintetizar lo 
que dijo Andrés Manuel y lo que se puede decir desde vistas 
ciudadanas. Serviría mucho tu comentario al respecto. Servirá 
si en una tercera entrega podemos ir al punto más importante: 
que queremos que diga, cuando hable como nuestro Presidente. 
Respetando que antes y después de serlo pudo opinar lo que 
sea, como cualquiera tiene derecho. Pero mientras tenga ese 
puesto, a sus simpatizantes, a sus opositores, a sus fans y 
a sus detractores, como a todas las demás personas que lo 
contemplamos sin mayor filia ni fobia, nos debe cumplir: con las 
obligaciones que adquirió como Presidente, con las promesas 
que le llevaron al puesto y con las demandas que hoy le hagamos 
a nuestro mandatario, claro si es que logramos ponernos de 
acuerdo y ejercer ese mando.

Lo dije cuando era servidor público y siempre lo he pensado, nada 
de aplausos, rechiflas o burlas. El trecho por recorrer, como sea 
que lo dimensionemos, lo tenemos que exigir, pues los aplausos 
confunden, las rechiflas distraen y las burlas contagian y/o 
provocan. Todos tenemos otros datos, si los juntamos, podemos 
construir hechos, y eso necesitamos para que el trecho sea más 
estrecho, y a quien le pagamos trabaje más derecho.

------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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Luis Donaldo Colosio 

Murrieta, en 1994 

candidato del PRI a 

la Presidencia de la 

República con su hijo 

Luis Donaldo.  

Radicado en el Estado de Nuevo León 
el varón del malogrado matrimonio 
Colosio-Riojas ha comenzado 

una carrera política bajo los colores 
de Movimiento Ciudadano, se entiende 
que el niño que apenas comprendía a 
su temprana edad la pérdida de sus 
padres, deberá tener recuerdos de 
su padre, candidato a la presidencia, 
asesinado en Lomas taurinas en la 
ciudad de Tijuana, seguramente, al paso 
de los años, se ha formado un criterio, 
nutrido de sus recuerdos de infancia, 
más los comentarios de primera mano 
de su abuelo y sus familiares cercanos, 
a ello habrá que sumar las anécdotas 
familiares, los innumerables recuerdos 
y pláticas de muchos que conocieron al 
Licenciado Luis Donaldo Colosio.  

Guardadas las debidas proporciones, en 
el colectivo nacional, en la generación 
que conoció el asesinato del presidente 
estadounidense en 1963, pudiera verse 
un paralelismo entre el hijo de Luis 
Donaldo y el hijo de John F. Kennedy 
el pequeño John Fitzgerald Kennedy 
Jr. John-John quien, a diferencia de la 
dinastía Kennedy, se mantuvo distante 
de la política, hasta el trágico accidente 
aéreo en su avioneta, que le segó la 
vida, siendo aún muy joven.     

   A Luis Donaldo Colosio Riojas, también 
le ha tocado recorrer una vida dolorosa, 
lágrimas de orfandad en su infancia 
y adolescencia, en compañía de su 
almohada, que no pudo suplir nada la 
ausencia de sus seres más queridos, 
por más esfuerzos que hiciera su tía 
Hilda, la pérdida de sus padres primero, 
luego la de sus abuelos paternos, con 
quien se sabe mantuvo una estrecha 
relación, su participación en política 
alejado del PRI, parece que mantiene un 
triste recuerdo, a lo mejor alentado por 
la información o influencia de familiares 
y amigos, que se traduce en aversión al 
instituto político que formó a su padre y 
a su abuelo, que de joven en formación, 
se justifica, de adulto no. Seguramente 
su decisión de no participar en política 
bajo los colores del PRI, responde al 
desprestigio que ha cubierto a ese 
instituto político. Las circunstancias 
que rodearon el magnicidio de Colosio, 
como el caso de Kennedy, siempre 
dejan cabos sueltos que abren la puerta 
a especulaciones. No necesariamente 
se puede hacer fácilmente eco de la 
campaña de desprestigio del PRI, para 
descarrilar el regreso al poder de ese 
Partido, campaña que recientemente, 
ha encumbrado a otros partidos hasta la 
presidencia, construyendo la transición 

LOS COLOSIO, EL PRI Y SALINAS 
Por Eduardo Sadot  
sadot16@hotmail.com 
Twiter: @eduardosadot 
Instagram: eduardosadotoficial
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Luis Donaldo Colosio 

Riojas, hoy alcalde 

de Monterrey por el 

partido Movimiento 

Ciudadano.  

de un sistema de partido hegemónico 
al de la alternancia, que dependiendo 
de las elecciones del veinticuatro, 
veremos si se consolida, siguiendo esa 
lógica de alternancia, ahora le tocaría 
a Movimiento Ciudadano y, en esa 
línea lógica, ese Partido (MC) habría de 
escoger con esmero a su abanderado. El 
líder moral de Movimiento Ciudadano, 
se ha manifestado en el sentido de 
competir solos para el veinticuatro. 
     
Lo que sí es de esperarse, y no tardará 
en darse seguramente, honrando sus 
raíces y formación humanista, es que 
el hijo de Luis Donaldo Colosio, aclare 
su postura respecto al asesinato de 
su padre, que si bien fue el principal 
damnificado, la muerte de su padre 
caló profundamente en el sentimiento 
colectivo de los mexicanos, dañó a 
su propio Partido el PRI, y a muchos 
priístas que conocieron a Luis Donaldo y 
que continúan en ese instituto político, 
las declaraciones del presidente del 
PRI sobre la herencia política de Luis 
Donaldo a su hijo, lejos de ser una 
agresión, como ha sido expresado, 
impulsiva y vehementemente por el 
presidente de Movimiento Ciudadano. 
Es una realidad objetiva, al hijo de Luis 
Donaldo no necesariamente lo conocen 
ni lo ubican físicamente en todo el país 
– salvo una parte de mexicanos y el 
público especializado – eso sí es una 
realidad, pero por el nombre, igual al 
de su padre sí lo reconocen. Haría falta 
una aclaración de Colosio Riojas, en 
el sentido de su decisión de competir 
bajo otros colores partidistas, y se vale, 
en uso de su libertad, pero tampoco 
se pueden soslayar los colores bajo 
los cuales Luis Colosio Fernández 
y Luis Donaldo Colosio Murrieta, se 
encumbraron en su carrera política. 
Sabrá transitar con madures y respeto 
en la frágil frontera de ambos partidos, 
con lo que confirmaría el conocido dicho 
popular “de casta le viene al galgo” o se 
perderá en el laberinto de las influencias 
de juventud, para bien o para mal. Pero 
también son otros tiempos, es otro PRI, 
otro país y las condiciones actuales 
también son otras, Colosio Riojas tiene 
tanto el derecho como hijo de quien es, 

a usufructuar el nombre de su padre, 
como el PRI tiene tanto derecho de 
reclamar la figura de un personaje como 
Colosio Murrieta, que se formó y dedicó 
en vida y muerte al PRI. Pero tampoco 
se puede dejar al imaginario colectivo, 
que el motivo por el cual Colosio Riojas 
contendiera bajo los colores de otro 
Partido, haya sido tácitamente, por 

culpar al PRI de la muerte de su padre 
y con ello se abone a la destrucción 
del Partido que formó y encumbró a 
sus ancestros, parece necesaria un 
aclaración serena y objetiva, del mismo 
Colosio Riojas, que seguramente, si lo 
hace, acabará especulaciones, con lo 
que acreditará su nobleza personal y 
reconocimiento al Partido de su padre 
y abuelo.  

Una pregunta pendiente es saber si 
en algún momento, Colosio Riojas, ha 
tenido oportunidad de platicar con el 
presidente que fue amigo de su padre, 
el mismo que lo ungió como candidato 
y al mismo que lastimaron y le 
descarrilaron su proyecto nacional con 
el asesinato de Colosio Murrieta, sería 
bueno saber qué sucedió, si se dio o que 
sucedería si se diera y que importantes 
cosas sabrían ambos. 
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Especial  / La Revista 

Bepensa Bebidas abre paso a inversión
en la Bolsa Mexicana de Valores

TIMBRA EN BMV

EL 13 DE DICIEMBRE DE 2021 LA FIRMA YUCATECA 
BEBIDAS BEPENSA COLOCÓ EN LA BOLSA MEXICANA DE 
VALORES CERTIFICADOS BURSÁTILES DE LARGO PLAZO, 

POR UN MONTO DE 2,500 MILLONES DE PESOS.
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La firma Bepensa Bebidas ingresó 
con éxito el pasado 13 de 
diciembre a la Bolsa Mexicana de 

Valores y para tal efecto ha realizado 
la colocación de Certificados 
Bursátiles de Largo Plazo, por un 
monto de 2,500 millones de pesos, 
abriendo paso a la inversión.

Bepensa es un conglomerado que 
fomenta el desarrollo de negocios 
de alto desempeño a través del 
uso de sinergias, ofreciendo 
productos y servicios orientados a 
la plena satisfacción de sus clientes, 
consumidores, y el talento humano, 
contribuyendo con la sociedad y 
generando valor, que permita su 
desarrollo y permanencia.

La trascendencia en el ámbito bursátil 
se respalda en el modelo de negocio 
integral, centrado en el cliente y el 
consumidor:

Crecimiento Rentable: El crecimiento 
siempre contará con un balance 
entre la dominancia del mercado y la 
rentabilidad.

Excelencia Operativa: La meta es la 
excelencia, sus herramientas serán 
la mejora continua y la disciplina 
operativa.

Desarrollo, gente, talento y cultura: 
La máxima prioridad siempre será 
el desarrollo de nuestra gente y la 
cultura pues son las claves del éxito.

Transformación digital: La velocidad 
y agilidad de adopción de nuevas 
tecnologías digitales es una 
competencia crítica de negocio que 
se está desarrollado.

Sostenibilidad: Crear Valor Social 
una excelente reputación corporativa 
serán la piedra angular del éxito 
futuro.

Bepensa Bebidas produce, 
comercializa y distribuye un portafolio 
de 35 marcas de Coca-Cola Company. 
Refrescos y bebidas no carbonatadas, 
listas para beber que se adaptan a 
todos los gustos y ocasiones. 

El modelo enfocado en la atención 
al mercado les ha permitido llegar a 
prácticamente todos los puntos de 
venta en diversos estados del sureste 
de México y la República Dominicana 
a través de más de 1,400 rutas de 
distribución.

Produce, comercializa 
y distribuye 

marcas de Coca-Cola 
Company Refrescos 

y bebidas no 
carbonatadas

35 

1,400
 Rutas de distribución

En el sureste de México 
y República Dominicana 

PORTAFOLIO DE 
BEPENSA: 
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La concesionaria Prestige Motors llevó al 
cabo la presentación del modelo 2022 del 
Mercedes Benz Clase C ante concurrida 

asistencia, en sus instalaciones ubicadas en el 
Periférico Norte de la capital yucateca.

Encabezada por el Alberto Roche, director 
general de Grupo Prestige, y socios de la 
firma, dicha presentación ofreció a través de 
un atractivo video un poco de la evolución 

de la firma alemana en el sector automotriz, 
posteriormente, también de manera virtual, se 
dieron detalles técnicos del nuevo e innovador 
automóvil, para –finalmente-, dar paso a la 
presentación de dos versiones del Mercedes 
Benz Clase C 2022.

De acuerdo con la prensa especializada, el 
sedán premium por excelencia llega a México en 
su nueva generación con mucho de lo último que 

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

LA CONCESIONARIA PRESTIGE MOTORS LLEVÓ AL CABO 
LA PRESENTACIÓN DEL MODELO 2022 DEL MERCEDES 
BENZ CLASE C ANTE CONCURRIDA ASISTENCIA.

Mercedes Benz Clase C  2022, 
en  Prestige Motors Yucatán 
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se ha visto en la marca de la estrella. Serie 
3 y A4.

La sexta generación de uno de los sedanes 
más icónicos desde principios de los 
años ochenta del siglo pasado, llega a los 
mercados globales. Desde una perspectiva 
de calidad y tecnológica, el nuevo Clase C 
hereda mucho de lo que vimos en el nuevo 
Clase S hace unos meses, el buque insignia 
de la marca de Stuttgart.

De momento, a nuestro mercado sólo llega 
una versión, el C 200 Sport con únicamente 
el paquete Exterior Night AMG Package como 
opcional. Al tratarse de la versión Sport, 
muchos de los elementos de diseño de las 
versiones AMG lo hacen lucir más deportivo, 
incluida fascia delantera con grandes 
entradas de aire, el nuevo lenguaje de diseño 
y rines de hasta 18 pulgadas.

Esta misma línea de diseño limpio y elegante 
se lleva al interior con el nuevo código 
visual y tecnológico. Destacan acabados de 
primera calidad, un cuadro de instrumentos 
digital muy grande y personalizable, 
y la nueva pantalla del sistema de 
infoentretenimiento con el sistema MBUX de 
última generación. Piel, costuras dobles en 
contraste, excelentes materiales, acabados 
y ensambles son la constante en un interior 
de tintes tecnológicos, modernos y de 
altísima calidad.

Bajo el cofre hay muchas novedades, 
empezando por un minúsculo cuatro 
cilindros de apenas 1.5 litros, pero con turbo 

y sistema Mild Hybrd. Es un conjunto capaz 
de superar los 200 caballos de fuerza y 
aun así entregar consumos de combustible 
súper bajos. Esto se logra también por la 
nueva caja automática 9G-Tronic de nueve 
velocidades y tracción tradicionalmente 
trasera. Con todo esto, el nuevo Clase C 200 

Sport puede conseguir consumos medios 
teóricos de hasta 17.5 kml/l, mientras que 
la norma WLTP lo ubica en los 15.6 km/l. 
Lo innovador del sistema Mild Hyrid de 48 
voltios es que utiliza un motor de arranque/
generador en la posición de los motores 
híbridos tradicionales. No aumenta la 
potencia en términos realistas, pero sí puede 
sumar hasta 200 Nm de par motor extra.

Moderno, elegante y dinámico a pesar del 
tamaño de su tren motor, el nuevo Clase C 
2022 se apunta a ser uno de los referentes 
en el exigente segmento de los sedanes 
medianos premium.

AL INTERIOR DEL MERCEDES 
BENZ CLASE C 2022 
ENCONTRAREMOS EL MISMO 
NIVEL DE CALIDAD DE TODOS 
LOS VEHÍCULOS DE LA FIRMA 
ALEMANA PERO AHORA CON 
UN NIVEL DE TECNOLOGÍA 
ACTUALIZADO.
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El avance de la variante ómicron por 
el mundo –presente ya en al menos 
77 naciones– vuelve relevante 

revisar cómo han enfrentado la pandemia 
distintos países, a fin de sacar posibles 
conclusiones respecto de qué medidas 
han sido más efectivas para mantener a 
sus habitantes protegidos.

El contraste de lo hecho por Japón y México 
me parece interesante, especialmente 
a la luz de una historia que me contaron 
recientemente sobre dos hermanos 
mexicanos.

Como se sabe, ambos países cuentan con 
una población muy similar: alrededor de 
126 millones de habitantes cada uno.

Dos hermanos chihuahuenses, uno que 
vive en la capital del estado y otro en Tokio, 
quedaron de encontrarse en Hawái y 
tomar allí vacaciones, en las que se verían 
por primera vez en tres años. Durante 
su estancia en el archipiélago, surgió 
la información sobre la nueva variante 
del coronavirus. Después de unos días, 
ambos se despidieron en el aeropuerto de 
Honolulú.

Uno de ellos regresó a Chihuahua, con 
escala en Dallas, y llegó a casa sin que le 
pidieran una sola prueba de que estaba 
vacunado contra el covid o libre de 
contagio.

El otro hermano voló directo a Tokio. 
En el aeropuerto de Narita, lo enviaron, 
junto con otros pasajeros, a una sala 
especial donde pasó tres horas llenando 
formularios sobre su estancia en los 
lugares visitados. Luego, le aplicaron una 
prueba de covid para permitirle pasar 
migración. Una vez en el país, lo subieron a 
un autobús para llevarlo a un hotel, donde 
debió permanecer tres días confinado, sin 
contacto con nadie. Pasado ese tiempo, le 
volvieron a hacer una prueba de covid. Sólo 
con un resultado negativo, las personas 
en su situación son autorizadas a llamar a 
un conocido para que pase a recogerlas al 
hotel de la cuarentena, a fin de evitar que 
utilicen el transporte público.

Ahí no acaban las obligaciones del 
viajero. Ya en su casa, debe descargar 
una aplicación en su celular para ser 
monitoreado durante un segundo 
confinamiento de dos semanas, 
prohibiendo cualquier contacto. A su 
hermano que vive en Chihuahua, nadie le 
puso semejantes restricciones, aunque, 
por decisión propia y para evitar riesgos, 
se aisló por unos días.

Cuando surgió ómicron, el subsecretario 
Hugo López-Gatell repitió lo que ha dicho 
desde el inicio de la pandemia: las medidas 
de control sobre los viajes internacionales 
de nada sirven.

Pero veamos los resultados de Japón y 
México. De acuerdo con datos oficiales, el 
país asiático acumula un millón 729 mil 35 
contagios de covid desde que apareció el 
primer caso en la prefectura de Kanagawa, 
el 16 de enero de 2020, así como 18 mil 
375 fallecimientos desde que se registró 
el primero de ellos, el 13 de febrero del 
mismo año.

En México, tanto el primer caso como 
el primer deceso ocurrieron semanas 
después: el 28 de febrero y el 18 de marzo, 
respectivamente. Y, a la fecha, el país suma 
tres millones 921 mil 682 contagios y 296 
mil 983 decesos a causa de la enfermedad 
(sin contar que pudieran ser más de 440 
mil, si se toma en cuenta el exceso de 
mortalidad). ¿Qué funcionará mejor, las 
medidas estrictas en Japón o el “prohibido 
prohibir” mexicano?

OPINIÓN OPINIÓN

Esperar la nueva ola, 
con puertas abiertas

Por Pascal Beltrán del Río
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Luego de tres meses y medio 
de haber iniciado, se dio 
por concluido el primer 

período ordinario de sesiones 
de la LXIII Legislatura en los 
cuales se enalteció el debate y 
se enriqueció el diálogo, sellos 
característicos de la actual 
administración legislativa.

En su mensaje, el presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación 
Política, Víctor Hugo Lozano Poveda 
(PAN), aseguro que el Congreso 
del Estado vive actualmente 
un momento significativo y de 
construcción para hacer frente 
a los procesos, con voces que 
aportan y que se han integrado 
para alcanzar un mismo objetivo, 
que a Yucatán le vaya bien.

“Nos encontramos ante una 
Legislatura histórica conformada 
por 14 diputadas pertenecientes 
a diferentes fracciones, lo que 
significa una amplia pluralidad 
en cuanto a ideología y 
pensamiento, sin demeritar el 
desempeño de mis compañeros, 
externo mi reconocimiento y 
admiración por la labor que se 
realiza a diario al representar a 
las y los yucatecos”, agregó.

Les invito, continuó, a construir 
escenarios para más y 
mejores oportunidades para la 
ciudadanía. Estamos llamados 
a sumar voluntades y producir 
resultados. Reconozco, el trabajo 
de cada uno de los colaboradores 
quienes ponen su empeño, 
dedicación y profesionalismo 
para adaptarse a una nueva 
forma de austeridad y esfuerzo 
ordenado con menores recursos.

Como parte del cierre del primer 
período ordinario de sesiones, 
el diputado Gaspar Quintal Parra (PRI), hizo un recuento de 
las iniciativas presentadas, demostrando que, mediante 
el trabajo legislativo, se pueden generar políticas públicas 
orientadas a lograr un Yucatán moderno, democrático en lo 
político, próspero en lo económico y equitativo en lo social.

En ese sentido, el diputado del PRD, Eduardo Sobrino Sierra, 
agradeció a las y los diputados de la LXIII Legislatura la 
cortesía y el respeto con el que se ha trabajado durante estos 
primeros tres meses y medio del primer período ordinario.

La diputada de Movimiento Ciudadano, Vida Gómez Herrera 
destacó que, tal como se dijo al principio de la Legislatura, lo 

importante es que las acciones hablen 
por sí solas y no las palabras.

También, el diputado de Morena, Rafael 
Echazarreta Torres, manifestó que, para 
el siguiente año, seguirán consolidando 
las reformas que el estado necesita, 
generando las bases para dejar un 
Yucatán con una visión de futuro pero con 
una solidez de presente.

En su turno, el diputado Gaspar Quintal 
Parra (PRI), presentó una iniciativa 
elaborada en conjunto con la Asociación 
Mexicana de Profesionales Inmobiliarios, 
con la cual se contempla el Derecho a la 
Ciudad, para potencializar los recursos 
humanos y naturales en forma sustentable 
y sostenible, adicionando dos párrafos al 
artículo 2 de la Constitución Política del 
Estado, se turnó a la Mesa Directiva para 
los trámites correspondientes.

En su turno, la diputada Alejandra 
Novelo Segura (Morena) entregó a la 
mesa directiva una iniciativa con la 
que se reforma la Constitución Política 
del Estado, el Código Penal y la Ley de 
Salud en materia de despenalización del 
aborto, se turnó a la Mesa Directiva para 
los trámites correspondientes. A esta, se 
sumaron sus compañeros de bancada.

En la sesión, se aprobó por mayoría, con 
el voto en contra de Morena y del PRD, 
el dictamen de las comisiones unidas de 
Puntos Constitucionales y Gobernación, 
y de Justicia y Seguridad Pública, por el 
cual se expide la Ley Orgánica del Centro 
de Conciliación Laboral del Estado y que 
modifica la Constitución Política, así 
como diversos Códigos y leyes.

Instalación de la Mesa Directiva

Posteriormente, se llevó a cabo la instalación de la Mesa 
Directiva que fungirá durante el receso del 16 de diciembre 
de 2021 al 31 de enero de 2022, la cual está integrada por: 
presidenta Ingrid Santos Díaz (PAN), secretaria Alejandra 
Novelo Segura (Morena) y secretario Raúl Romero Chel (PAN). 
Como suplentes: vicepresidenta Fabiola Loeza Novelo (PRI), 
secretario Luis Fernández Vidal (PAN) y secretaria Rubí Be 
Chan (Morena).

OPINIÓN CONGRESO 

EN SU MENSAJE, EL PRESIDENTE DE LA 
JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 
POLÍTICA, VÍCTOR HUGO LOZANO 
POVEDA (PAN), ASEGURO QUE EL 
CONGRESO DEL ESTADO VIVE UN 
MOMENTO SIGNIFICATIVO Y DE 
CONSTRUCCIÓN PARA HACER FRENTE 
A LOS PROCESOS, CON VOCES QUE 
APORTAN Y QUE SE HAN INTEGRADO 
PARA ALCANZAR UN MISMO OBJETIVO, 
QUE A YUCATÁN LE VAYA BIEN.

Especial / La Revista Debate y diálogo son 
sellos de la actual 
administración legislativa
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Para continuar impulsando 
programas y proyectos de 
éxito que beneficien a toda 

la comunidad, el Cabildo de Mérida 
aprobó la propuesta del Alcalde 
Renán Barrera Concha de crear los 
Consejos Municipales de Mejora 
Regulatoria, Contra la Discriminación 
de la Diversidad Sexual y para 
la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad, que estarán vigentes 
en la actual administración municipal.

En la Sesión Ordinaria de Cabildo 
que se efectuó en formato virtual, 
los ediles también aprobaron por 
unanimidad la conformación del 
“Comité Municipal de Desarrollo 
Juvenil”, con lo cual se continuará 
fomentando la participación del 
sector joven como pilar fundamental 
del desarrollo del Municipio y 
la política de gobierno abierto y 
solidario.

Siguiendo el compromiso que hizo 
Renán Barrera con la transparencia y 
responsabilidad ante los ciudadanos, 
se aprobó el informe de la cuenta 

pública y la modificación presupuestal 
correspondiente al mes de noviembre 
de 2021. 

El Presidente Municipal rindió el 
informe detallado de la cuenta 
pública, cuyos ingresos ascendieron 
a $318’740,745.00 sumando un total 
acumulado de $3,465’991,712.00; 
los gastos ejercidos durante el mes 
referido fueron de $330’415,897.00 
sumando un total acumulado de 
$3,028’899,356.00

Asimismo, se informó que el 
Presupuesto Modificado de Egresos 
del ejercicio fiscal 2021, asciende a 
$3,909,486,330.00. este informe se 
entregó en forma física a las y los 
regidores para su análisis.

En otro punto, las regidoras y 
regidores aprobaron la renovación 
de la afiliación del Municipio de 
Mérida a la Asociación Internacional 
“ICLEI-Gobiernos Locales por la 
Sustentabilidad”, para lo cual la 
directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, Alejandra Bolio Rojas, 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

EL CABILDO APROBÓ LA 
CREACIÓN DE CONSEJOS 
MUNICIPALES PARA 
CONTINUAR TRABAJANDO 
DE LA MANO CON LAS Y 
LOS MERIDANOS.

Impulsa el Ayuntamiento de Mérida 
consejos de participación ciudadana
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fungirá como primer enlace político y 
contacto técnico ante ese organismo.

Cabe señalar que, actualmente 
el alcalde Renán Barrera, es 
Vicepresidente de la Junta Directiva 
del ICLEI México, Centroamérica y el 
Caribe del periodo 2021-2024. 

Como se recordará el Plan Municipal 
de Desarrollo 2021-2024 establece 
en el Eje II “Mérida Sustentable”, que 
se avanza hacia la sustentabilidad 
gracias al respeto de su biodiversidad 
y del desarrollo sostenido mediante 
la promoción del orden urbano, la 
infraestructura verde, el manejo 
de los residuos sólidos urbanos, la 
educación ambiental, la previsión 
y corrección de la contaminación, 
la preservación de flora, fauna, la 
utilización y promoción de energías 
limpias, así como la conversión de las 
prácticas de consumo y de políticas 
públicas transversales a condiciones 
de equidad que incentiven una 
autosuficiencia regional y reconozcan 
la importancia de la naturaleza para 
el bienestar humano.

El Cabildo meridano igualmente 
autorizó la modificación a las 
Reglas de Operación del Programa 
Microcréditos de Mérida (MICROMER), 
adscrito a la Dirección de Desarrollo 
Económico y Turismo, con la finalidad 
de actualizarlas para ampliar el 
número de beneficiaros.

A la fecha, el Ayuntamiento de 
Mérida ha otorgado 242 créditos 
a 210 personas, de las cuales 103 
fueron mujeres, 79 hombres y 28 
personas morales, por un total de 
$15,665,080.00, contribuyendo a 
la conservación y generación de 
913 empleos. Así mismo, del total 
otorgado, 62 créditos equivalentes 
a $5,382,700.00, resaltando que se 
otorgó a través de Micromer tasa 
0%, como apoyo a la reactivación 
económica del Municipio.

En la misma sesión quedaron 
aprobados los convenios de 
Coordinación con el Municipio de Teya, 
Yucatán; y otros más con “Fundación 
del Empresariado Yucateco”, 
Asociación Civil; “Asociación Nacional 
de la Industria de Productos de 
Cuidado Personal y del Hogar”, 
Asociación Civil; “Asociación de Scouts 
de México”, Asociación Civil; con el 
Hospital Regional de Alta Especialidad 
de la Península de Yucatán (HRAEPY) 

y con el Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable un Convenio para la 
Gestión y Regularización del Suelo, en 
sus diferentes tipos y modalidades.

Asimismo, se aceptó la donación a 
título gratuito diez tablajes y una 
vialidad, otorgados por el Organismo 
Público Descentralizado denominado 
“Instituto de Vivienda del Estado 
de Yucatán”, (IVEY), marcados con 
números 48,103; 45,958; 45,960; 
47,652; 52,220; 52,221; 47,653; 52,232; 
52,233 y 50,315 vialidad, todos 
ubicados en este Municipio.

Finalmente se autorizó el modelo de 
Contrato de Arrendamiento respecto 
de cuarenta y un predios ubicados 
en el Municipio de Mérida, Yucatán, 
con el objeto de destinarlos para el 
funcionamiento de las dependencias 
de la administración pública 
municipal.

Sesión Extraordinaria de Cabildo

Asimismo, previamente se realizó 
una Sesión Extraordinaria de Cabildo 
donde el cuerpo edilicio aprobó el 
Programa Operativo Anual dividido en 

los seis Ejes Rectores contenidos en 
el Plan Municipal de Desarrollo 2021-
2024, Presupuesto de Egresos y el 
Tabulador de Remuneraciones para el 
Ejercicio Fiscal 2022.

Estos seis son denominados: I) Mérida 
Próspera; II) Mérida Sustentable; III) 
Mérida Incluyente; IV) Mérida Segura; 
V) Mérida Ordenada y Funcional; y VI) 
Mérida Participativa E Innovadora.

Dicho presupuesto de egresos, que 
regirá del 1 de enero al 31 de diciembre 
de 2022, será por la cantidad de 
$4 mil 297 millones 811 mil 917, los 
cuales estarán divididos en Servicios 
personales, Materiales y suministros, 
Servicios generales, Transferencias, 
asignaciones, subsidios y otras 
ayudas; Bienes muebles, inmuebles 
e intangibles, inversión pública 
e Inversiones financieras y otras 
provisiones.

Por último, también se aprobó el 
Clasificador por Objeto del Gasto 
del Ayuntamiento Constitucional del 
Municipio de Mérida, Yucatán, que 
regirá del 1 de enero al 31 de diciembre 
de 2022.

EL CABILDO MERIDANO AUTORIZÓ LA MODIFICACIÓN A LAS 
REGLAS DE OPERACIÓN DEL PROGRAMA MICROCRÉDITOS 
DE MÉRIDA (MICROMER), ADSCRITO A LA DIRECCIÓN DE 
DESARROLLO ECONÓMICO Y TURISMO.
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Yucatán cuenta con una nueva 
herramienta tecnológica de 
primer mundo denominada 

“Notificaciones Covid Yucatán”, 
desarrollada en alianza con las 
empresas multinacionales Google y 
Apple, que permitirá frenar cadenas 
de contagio a través de los teléfonos 
celulares, fue presentada por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal.
“Notificaciones Covid Yucatán” te 
avisará en tu celular si has estado a una 
distancia menor de 10 metros y por un 
tiempo prolongado a un caso positivo 
de Covid, sin que esta herramienta 
viole la privacidad de los usuarios, ni 
comparta tu ubicación geográfica y sin 
interferir con el funcionamiento de tu 
celular.

Dicho sistema está disponible para los 
dispositivos con sistemas operativos 
iOS y Android, no rastrea ubicaciones, 
las alertas de exposición protegen 
los datos personales y conserva el 
anonimato en todo momento. Para 
activarlo, es necesario mantener 
la función de Bluetooth encendida; 
posteriormente, en la configuración del 

equipo, buscar la opción “Notificaciones 
de exposición”; seleccionar país y 
estado, y aceptar los términos y 
condiciones.

El gobernador señaló que es importante 
tener las herramientas necesarias y 
este novedoso plan ayudará a reducir 
cadenas de contagio, especialmente 
ahora, que Yucatán se encuentra en 
una etapa de franca recuperación 
económica, donde se ha regresado 
a las actividades normales y la 
movilidad ha incrementado, llegando 
incluso a niveles mayores a los que se 
presentaban antes de la pandemia. 

Otra forma de contribuir a detener la 
pandemia es vacunándose y a pesar 
de que las dosis han llegado a todos 
los rincones del estado, aún hay cerca 
de 200,000 yucatecos que, por algún 
motivo, no la han recibido.

El subsecretario de Tecnologías de 
la Información y Comunicaciones del 
estado, Rodrigo Solís Pasos, destacó 
la importancia de reportar los casos 
positivos, para que este sistema 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL PRESENTÓ UNA NUEVA 
HERRAMIENTA TECNOLÓGICA DE 
PRIMER MUNDO DENOMINADA 
“NOTIFICACIONES COVID YUCATÁN”, 
DESARROLLADA EN ALIANZA CON 
LAS EMPRESAS MULTINACIONALES 
GOOGLE Y APPLE.

“NOTIFICACIONES COVID YUCATÁN” TE AVISARÁ EN TU CELULAR SI HAS 
ESTADO A UNA DISTANCIA MENOR DE 10 METROS Y POR UN TIEMPO 
PROLONGADO A UN CASO POSITIVO DE COVID, EXPLICÓ EL MANDATARIO.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”

Nueva herramienta tecnológica 
“Notificaciones Covid Yucatán”
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cumpla su función, para lo 
cual se debe acceder a las 
configuraciones de Google y 
activar las notificaciones, donde 
pedirán registrar un código que 
llegará por vía mensajes de texto 
y, después, se deberá responder 
unas sencillas preguntas para 
dar seguimiento a los casos 
positivos.

Señaló que existen 3 maneras 
de activar esta herramienta: 
primero, se estará enviando una 
invitación a todos los celulares, 
a través de un mensaje de texto 
masivo, donde lo único que 
se tendrá que hacer es seguir 
las indicaciones; segundo, se 
difundirá un código QR con la 
información correspondiente, en 
las redes sociales del Gobierno 
del Estado, y finalmente, 
cada usuario podrá realizarlo en su dispositivo, entrando 
directamente en sus configuraciones.

Airbus llega a Yucatán

Buenas noticias para Yucatán: la empresa líder mundial 
en aeronáutica Airbus llega al estado, al inaugurarse por 
parte del Gobernador Mauricio Vila Dosal el primer Centro 
de Formación y Capacitación de Pilotos de Helicópteros 
“Heliescuela” del sureste del país, resultado de la alianza entre 
Yucatán y la empresa francesa, que consolida al estado como 
un referente de la industria aeroespacial y la instrucción de 
calidad profesional de pilotos, no sólo de México, sino de toda 
América Latina y Norteamérica.
El gobierno del estado ofrecerá becas del 10 hasta el 100% 
a los yucatecos para estudiar en este espacio, por lo que 
quienes deseen ser pilotos de helicópteros, pueden acercarse 
y gozar de este beneficio.

Desde el Aeropuerto Internacional de Mérida, sede de dicha 
academia, el Gobernador encabezó el corte del listón inaugural 
de la “Heliescuela”, la cual comenzará a operar en enero del 
próximo año, brindando entrenamiento a estudiantes, no sólo 
del estado, sino de todo el país, América Latina y Norteamérica, 
con los últimos adelantos tecnológicos y los estándares más 
exigentes en temas de seguridad.

También, en presencia del titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, y el 
director de Escuela de Aviación México, Alfredo Velázquez 
Maciel, el Gobernador afirmó que este es un logro que se ve 
concretado después de una gestión muy larga, pero igual muy 
ansiada, porque la visión de su administración es transformar 
las cosas en oportunidades para los yucatecos y el desarrollo 
del estado.
En presencia de Ricardo Capilla y Alfredo Velásquez Jiménez, 
presidente del Consejo de Administración y Director de 
la Escuela de Aviación de México, respectivamente, el 
gobernador les agradeció por ser los principales promotores 
de que esto llegara y por la confianza puesta en el estado. 
“Para nosotros, este es el primer paso de la relación a largo 
plazo que queremos tener con Airbus, una de las empresas 

más importantes de la industria aeroespacial en 
todo el mundo y, sin duda, creemos que Yucatán 
tiene todo para ser un proveedor importante de 
la industria aeroespacial”, externó.

Al dirigir su mensaje, el director de Escuela de 
Aviación México, Alfredo Velázquez Maciel, agradeció el apoyo 
que ha recibido el proyecto de creación de esta Heliescuela, 
la cual afirmó tendrá mucho éxito, ya que ha sido lanzada la 
primera convocatoria para iniciar operaciones el 31 de enero 
de 2022.

Por su parte, el director de Aeropuertos Regionales del 
Sureste (ASUR), Héctor Navarrete Muñoz, afirmó que este 
es un día muy importante para Yucatán, ya que demuestra 
que el estado está en los ojos del mundo, como fruto de 
la labor de promoción que el Gobernador ha realizado en 
diferentes países, y este Centro abre puertas globales, porque 
representará la oportunidad de hacer negocios.

En enero del año pasado, en el marco de la Heli-Expo 
2020, realizada en Anaheim, California, Estados Unidos, el 
Gobernador Vila Dosal firmó el acuerdo de cooperación con 
la empresa Airbus, compañía especializada en la industria 
aeroespacial, y la Escuela de Aviación México (EAM), el cual 
permitió establecer en Yucatán esta escuela de pilotos de 
helicóptero para toda América Latina. 

A nivel mundial, Airbus es líder en aeronáutica, espacio y 
servicios relacionados. En 2018, contaba con una plantilla de 
alrededor de 134,000 empleados y generó unos ingresos de 
64,000 millones de euros. La compañía ofrece la gama más 
completa de aviones de pasajeros. Asimismo, es líder europeo 
en la fabricación de aviones de repostaje, de combate, de 
transporte y para misiones, y además es una de las empresas 
espaciales líderes a nivel mundial. En helicópteros, Airbus 
proporciona las soluciones más eficientes del mundo en 
helicópteros civiles y militares.

En México, Airbus tiene una presencia de casi 40 años, una 
plantilla de 700 empleados directos en sus tres divisiones 
y genera más de 5,000 empleos indirectos a través de su 
cadena de suministro. La firma es líder del sector aeroespacial 
con una cuota de mercado del 60 por ciento en la industria 
de la aviación comercial. Además, cuenta con 22 aviones de 
transporte militar en servicio, una flota de 150 helicópteros 
y una red de comunicación con tecnología Tetrapol que 
interconecta 32 redes regionales y 200 municipios.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL INAUGURÓ EL PRIMER CENTRO 
DE FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN 
DE PILOTOS DE HELICÓPTEROS 
“HELIESCUELA” DEL SURESTE DEL PAÍS.
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“Se está reforestando como nunca se había hecho, pero 
también la deforestación está avanzando como una 
herencia maldita que nos dejaron los gobiernos anteriores”, 

señaló la gobernadora Layda Sansores San Román durante 
la conferencia de prensa en que se presentaron avances y 
acciones para frenar la tala ilegal en Campeche.

En presencia de las titulares de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González; y de la secretaria 
de Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio Climático, Sandra 
Martha Laffon Leal, la Gobernadora puntualizó que la tala 
ilegal es un problema que preocupa mucho al gobierno 
de Campeche y  diario en las reuniones de la Mesa para la 
Construcción de la Paz las autoridades, de manera conjunta, 
establecen acciones para redoblar la vigilancia en diversos 
puntos del estado.

Incluso, dijo, fue uno de los temas que se tocaron durante 
la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador y se 
concluyó que hace falta hacer más no para combatirlo sino 
para llegar a resultados.

Ante ello, celebró que el pasado 12 de agosto las autoridades 
del sector ambiental federal hayan establecido un acuerdo 
histórico con las comunidades menonitas en el estado, para 
detener todas las actividades que impliquen la deforestación 
pues a pesar de tantos años de daño “no se tiene un solo 
detenido por este delito”. 

En el Centro de Convenciones Campeche XXI, donde se llevó 
a cabo la conferencia en la que también estuvo presente el 
jefe de la Oficina de la Gobernadora, Armando Toledo Jamit, 

Sansores San Román dijo que en Campeche ya 
se tiene una iniciativa de ley que será entregada 
a la Secretaría de Medio Ambiente para que sea 
analizada.

“El problema es que no se considera la tala como 
un delito grave, y mientras esto continúe así el 
ciudadano que sea detenido sale de inmediato; 
si no se cambian los artículos 418 y 419 del 
Código Penal Federal para establecer una pena 
en donde la media aritmética permita hacer la 
detención, las cosas seguirán igual”, advirtió.

En tanto, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, tras señalar 
que la deforestación promedio anual en Campeche es 
de 22 mil 805 hectáreas de las cuales se ha identificado 
áreas forestales desmontadas con maquinaria de grupos 
menonitas provenientes de otros estados del país,  informó 
que las principales causas de la deforestación en el estado 
son: la desincorporación de terrenos de uso común a régimen 
parcelario; cambio de uso de suelo; asentamientos irregulares; 
crecimiento de la frontera agropecuaria; degradación en 
zonas de manglares y humedales y el crecimiento de la 
frontera agropecuaria y de la frontera agrícola con soya 
transgénica y palma de aceite.

Denuncian posible desvío de recursos

La gobernadora Layda Sansores San Román denunció 
el posible desvío de recursos en la Secretaría de Medio 
Ambiente, Biodiversidad y Cambio Climático (Semabicc) por 
cuatro millones 200 mil pesos, que fueron ejercidos en un 
periodo de dos meses; además hizo un llamado a la hija del 
ex gobernador Carlos Miguel Aysa González para que aclare 
por qué si se separó del cargo como jefa de la Oficina de la 
Presidencia del Instituto Electoral, aún sigue cobrando un 
salario y aparece como trabajadora.

Durante la transmisión en vivo del noveno programa que 
se llevó a cabo en la calle 59 por 16 del Centro Histórico, 
la Gobernadora acompañada de la titular de la Semabicc,  
Sandra Laffon Leal, dio a conocer que al investigar en 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernadora presenta avances y 
acciones contra la tala ilegal en el estado 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN PUNTUALIZÓ QUE LA 
TALA ILEGAL ES UN PROBLEMA QUE 
PREOCUPA MUCHO AL GOBIERNO 
DE CAMPECHE POR LO QUE SE 
ESTABLECEN ACCIONES PARA 
REDOBLAR LA VIGILANCIA EN 
DIVERSOS PUNTOS DEL ESTADO PARA 
COMBATIR ESE ILÍCITO.
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qué se aplicaron los más de cuatro millones de 
pesos se detectó que se hicieron 10 pagos, de 
los cuales seis eran para talleres y cuatro para 
la elaboración de un reglamento interno de la 
Secretaría, un programa de cambio climático y 
un manual de organización.

Laffon Leal explicó que en total fueron 27 
talleres en los que tenían presentaciones 
con listas de asistentes como choferes y 
trabajadores que no tenían acceso a internet 
y que, además, no tenían conocimiento de 
que estuvieran llevando a cabo estos cursos. 
Una factura por 600 mil pesos fue para 
un reglamento interno, para el que no era 
necesario el recurso; la factura, dijo, la expide 
Marketing Gubernamental, S.C.

“Nada menos que quien organizaba los 
cursos era Gissela Rubach, todos la conocen, 
la contrataron y le dieron recursos de Medio 
Ambiente y se los pagaron como Marketing 
electoral, y que además se pagan cuatro días 
antes de la elección”, mencionó Sansores San 
Román.

La Gobernadora, con facturas en mano, dijo 
que esta investigación ya está en auditoría 
y que llegará a la Procuraduría, porque es un 
fraude; inventaron, no dieron nada, no hubo 
cursos y cobraron cuatro millones de pesos.

Por otro lado, hizo un llamado a la hija del ex 
gobernador  Aysa González, Karla Vicenta 
Aysa Nakasima, que explique por qué dijo que 
renunció a su cargo y su renuncia no aparece, 
“que nos venga a mostrar la hoja de su baja y 
nosotros nos callamos y pedimos disculpas, 
pero se da lugar a sospechas de que sigue 
ganando un salario que le cuesta al Instituto 
Electoral 88 mil pesos que es un mundo de 
dinero porque el Instituto está quebrado”.

Por su parte, el fiscal general Renato Sales 
Heredia presentó una gráfica donde se muestra 
que Campeche es el estado del país en el que 
más han disminuido los homicidios dolosos, ya 
que de 15 que se tenían en agosto bajó a uno en 
noviembre.

 Destacó que la organización y labor de trabajo 
que se ha dado en el gabinete de seguridad ha 
permitido esta disminución que resalta en todo 
el país, y dio detalles sobre el desmantelamiento 
de una banda de falsificadores de placas y 
facturas de automóviles.

El secretario ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública, Javier Herrera 
Valles, informó que se recuperó un tráiler 
que transportaba hilo, que fue robado en 
Seybaplaya, y que con los arcos del Repuve 
también se logró recuperar 30 vehículos 
con reporte de robo. Ante ello, exhortó a los 
campechanos a acudir a realizar su trámite de 

Repuve que, además de ser gratuito, es rápido 
y se puede agendar con cita.

La secretaria de Seguridad Pública, Marcela 
Muñoz Martínez, informó que debido a 
que los accidentes de motociclistas y de 
automovilistas han ido en aumento, se están 
haciendo revisiones en diversos puntos de 
la ciudad para exhortar a los campechanos 
a usar correctamente el casco y explicarles 
que por su seguridad y la de su familia,  sólo 
pueden ir dos personas en la moto; y a los 
automovilistas, se les está invitando a usar el 
cinturón de seguridad para cuidar sus vidas, 
y comenzar a poner orden al desorden que se 
tiene, porque en enero comenzará la aplicación 
de infracciones.

Así mismo, dio a conocer que se está dando 
atención a cada reporte de robo que se registra 
y que se está tratando de actuar lo más rápido 
posible para proceder con las detenciones.

Por su parte, el secretario de Turismo, Mauricio 
Arceo Piña, dio a conocer que se renovó el 
programa de luz y sonido de Puerta de Tierra, 
para hacerlo más atractivo al turista, y anunció 
la posibilidad de que se realice en Ciudad 
del Carmen un proyecto para convertir una 
calle peatonal en el centro de la ciudad y los 
empresarios y restauranteros puedan ofertar 
sus productos, además de que ya se trabaja 
con los municipios para que cada uno saque un 
producto turístico que los distinga y que se le 
haga difusión.

Al hacer uso de la palabra, el secretario de 
Planeación, Miguel Ángel Gallardo López, 
dio a conocer que en el “Foro de Todos”, que 
inició el lunes con Eje de Gobierno Honesto y 
Transparente, se registraron 300 personas 
para participar e invitó a los campechanos 
a sumarse en los próximos días para dar a 
conocer sus opiniones y sugerencias en torno 
al Plan Estatal de Desarrollo.

En la silla de la Gobernadora estuvo Fabiola 
Mayo Domínguez, mesera del restaurante 
Bar Briiz 59, quien agradeció la extensión del 
horario de apertura de los negocios, pues esto 
les ha permitido trabajar y comenzar a tener 
una entrada de recursos para apoyar a sus 
familias.

LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN 
DENUNCIÓ EL 
POSIBLE DESVÍO 
DE RECURSOS EN 
LA SECRETARÍA DE 
MEDIO AMBIENTE, 
BIODIVERSIDAD Y 
CAMBIO CLIMÁTICO 
(SEMABICC) POR 
CUATRO MILLONES 
200 MIL PESOS.
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GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos Joaquín afirmó 
que en materia de recuperación 
económica Quintana Roo va muy 

bien, principalmente en el sector del 
turismo, que es una actividad esencial y 
que genera beneficios para todos.

El gobernador de Quintana Roo expresó 
que en la actualidad se tiene un mayor 
número de asientos, más ocupación 
hotelera, lo que representa más 
empleos y más ingresos con mayores 
posibilidades de vivir mejor para todos 
los quintanarroenses.

Carlos Joaquín exhortó a todos los 
prestadores de servicios turísticos a 
trabajar coordinados en el cuidado de los 
turistas, a que se les cobre los precios 
justos por los servicios que contrataron, 
que sean de calidad para que sean los 
mejores promotores de Quintana Roo.

Asimismo, el titular del Ejecutivo hizo un 
llamado a todos los quintanarroenses a 
seguir cuidándonos, a estar preparados 
ante un posible contagio por covid-19 que 
todavía sigue en el estado.

Pidió no relajar las medidas y seguir 
usando el cubrebocas, los hábitos de 
higiene, las medidas preventivas y los 
protocolos de seguridad.

“No podemos ir para atrás, si relajamos 
las medidas hay posibilidades de regresar 
al color amarillo del semáforo, que no 
lo queremos y mucho menos en esta 
temporada en la que la ocupación está 
creciendo, el número de personas que 
está llegando es mayor y esto significa 
pues éxito para nuestros diferentes 
destinos y las familias de todas y todos 
ustedes” explicó Carlos Joaquín.

Durante el programa Caminemos 
Juntos, el titular del Ejecutivo pidió 
estar pendientes de la aplicación de las 
vacunas, tanto para los jóvenes como 
para los adultos mayores en esta tercera 
etapa, o tercera aplicación, que será de 
gran utilidad para todas y todos.

Especial / La Revista 

No hay que bajar la guardia, vamos 
bien en la recuperación económica: 

Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE QUINTANA ROO AFIRMÓ 
QUE EL TURISMO TIENE UNA IMPORTANTE 
RECUPERACIÓN QUE NO DEBEMOS PERDER 
Y EXHORTÓ A MANTENER LOS HÁBITOS, LAS 
MEDIDAS PREVENTIVAS Y LOS PROTOCOLOS 
SANITARIOS PARA PROTEGER A TURISTAS, 
VISITANTES Y HABITANTES.
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“Chiapas, Espíritu del Mundo Maya” 
es mucho más que naturaleza, 
selvas, ríos, montañas, lagos, 

zonas arqueológicas y Pueblos 
Mágicos. Tiene también gastronomía 
y un arte textil que ya trasciende 
no solo en México sino en Estados 
Unidos y en otros países de Europa, 
Asia y Latinoamérica.

Esto es gracias a exponentes como 
Alberto López Gómez, un indígena 
tsotsil que no solo venció el miedo 
a enfrentar una estricta regla de 
su comunidad, en Juxtón, en Los 
Altos de Chiapas, donde estaba 
prohibido que los hombres tejieran 
prendas en el telar de cintura -era 
solo para mujeres-, también venció 
la marginación, el analfabetismo 
y el machismo, entre otras duras 
barreras.

Cobijado por su madre, Margarita 
Gómez, Alberto dejó la agricultura 
y aprendió a tejer a escondidas en 
su casa, hasta llegar a dominar 
el centenario telar de cintura y 
confeccionar prendas típicas, no solo 
las tradicionales, sino otras con un 
diseño vanguardista y de alta costura 
que a final de cuentas le abrió paso en 
las grandes pasarelas de la moda.

Es así como este joven chiapaneco, 
quien a sus 25 años era analfabeta 
y solo hablaba tsotsil, decidió 
superarse, ir a la escuela y aprender 
español para cumplir su sueño de ser 
diseñador y ayudar a las artesanas 
de su comunidad a mejorar sus 
condiciones de vida.

Ya con prendas en la mano salió de 
Juxtón para viajar a San Cristóbal 
de las Casas en busca de mejores 
precios para sus productos y con el 
firme propósito de que se valorara el 
trabajo que hacían las mujeres de su 
comunidad.

“No tenía dinero, me tocó dormir 
en el piso, en un rincón del Museo 

OPINIÓN TURISMO 

ALBERTO LÓPEZ GÓMEZ, 
INDÍGENA TSOTSIL, NACIDO 
EN JUXTÓN, EN LOS ALTOS DE 
CHIAPAS, VENCIÓ UNA SERIE 
DE OBSTÁCULOS PARA DAR 
A CONOCER QUE EL ARTE 
TEXTIL DE CHIAPAS ES DIGNO 
DE ESTAR PRESENTE EN 
LAS PASARELAS DE LA ALTA 
COSTURA.

Especial / La Revista 

Alberto López: de Los Altos de Chiapas
al Fashion Week de Nueva York 
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´La Enseñanza’, donde ofrecía mis 
prendas, no tenía para pagar una 
renta o un cuarto en el hotel, así que 
juntaba mis ropas para acostarme y 
protegerme del frío. Fueron momentos 
muy difíciles y complicados.

“Al principio la gente regateaba los 
precios de las prendas, pero yo me 
negaba a aceptarlo, así que seguí 
tocando puertas, pues quería que se 
valorara nuestro trabajo. Empecé a 
dar talleres para que se dieran cuenta 
de lo difícil y tardado que es hacer un 
huipil, una blusa, que lleva de cuatro 
a seis meses y hasta un año. Y así, 
poco a poco, se empezó a valorar lo 
que hay detrás de estas prendas”, 
relata Alberto.

“Costaron muchas lágrimas, muchos 
sacrificios, pero valió la pena”, 
afirma, seguro, el diseñador, tras 
haber dado el salto que esperaba 
y haber triunfado dos veces en el 
Fashion Week de Nueva York, la 
capital mundial de la moda, y haber 
sustentado, entre otros sitios, una 
conferencia en la Universidad de 
Harvard, Massachussetts, donde 

coincidió con la actriz oaxaqueña 
Yalitza Aparicio.

La pandemia del Covid-19 frenó 
muchos planes, pero no el tesón 
y el entusiasmo de Alberto López, 
quien fundó la cooperativa K’uxul 
Pok’ (Prendas Vivas, en tsotsil), que 
agrupa a 150 artesanas, diversificó 
su línea de producción, abrió una 
tienda en San Cristóbal de las Casas 
y exporta sus ya cotizadas prendas 
exclusivas a Francia, Suiza, Italia, 
Alemania, Estados Unidos y Canadá, 
entre otros países.

La fascinante historia de Alberto y 
el tema del arte textil en Chiapas es 
parte de la estrategia “Me Encantas 
Chiapas”, que dirige la secretaria de 
Turismo, Katyna de la Vega Grajales, 
para reactivar el turismo y colocar 
a este espectacular destino de 
experiencias únicas como uno de los 
más visitados del país. 

Chiapas es, sin duda, una excelente 
opción para visitar esta temporada 
decembrina o en cualquier época del 
año.

EL SUEÑO DE ALBERTO 
COSTÓ MUCHAS LÁGRIMAS Y 
SACRIFICIOS PERO VALIERON 
LA PENA PUES HA TRIUNFADO 
DOS VECES EN EL FASHION 
WEEK DE NUEVA YORK, LA 
CAPITAL MUNDIAL DE LA MODA, 
INCLUSO HA SUSTENTADO 
UNA CONFERENCIA EN LA 
UNIVERSIDAD DE HARVARD, 
MASSACHUSSETTS.

COBIJADO POR SU MADRE, ALBERTO DEJÓ LA AGRICULTURA Y APRENDIÓ 
A TEJER HASTA DOMINAR EL CENTENARIO TELAR DE CINTURA Y 
CONFECCIONAR PRENDAS TÍPICAS, NO SOLO LAS TRADICIONALES, 
SINO OTRAS CON UN DISEÑO VANGUARDISTA Y DE ALTA COSTURA, ASÍ 
CUMPLIÓ SU SUEÑO DE SER DISEÑADOR Y AYUDAR A LAS ARTESANAS 
DE SU COMUNIDAD A MEJORAR SUS CONDICIONES DE VIDA.
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Suele suceder que cuando 
visitas un museo en busca 
de la obra protagónica 

te encuentras con sorpresas 
que intensifican la experiencia 
estética agregando valor al 
conocimiento que de un artista 
se tiene al momento de ingresar 
al recinto. Ese fue el caso 
cuando acudí a la Neue Gallerie, 
el museo austriaco de Nueva 
York, para conocer a la Mona 
Lisa austriaca: La Dama de Oro 
(1907), inmortalizada por el 
pintor también austriaco Gustav 
Klimt (1862-1918). El retrato de 
Adele Bloch-Bauer ocupa 138 cm. 
x 138 cm. de la pared central del 
salón del primer piso donde se 
albergan varias obras de Klimt 
que se han recuperado con los años después de que la Gestapo 
las confiscara durante la Segunda Guerra Mundial y el anexo de 
Austria a Alemania en 1938.  

La pared lateral dividida por un ventanal con vista al Central Park 
tiene colgada de lado a lado dos pinturas de Klimt de 180 cm. x 90 
cm., ambas retratos de María Munck (6 de noviembre de 1887-
28 de diciembre de 1911), conocida como Ria Munck, una socialité 
vienesa quien contravino las buenas costumbres de la familia 
judía de principios del siglo XX por usar faldas cortas, fumar, 
abrirse al sexo y finalmente enamorarse de un alemán libertino 
16 años mayor llamado Hanns Heinz Ewers (1871-1943), escritor, 
poeta, guionista, actor y simpatizante nazi por su ideología 
nacionalista, además de estar señalado como espía del Tercer 
Reich en los Estados Unidos.  

Lo interesante de adentrarse en el arte es la historia detrás de 
cada obra. Es verdad que La Dama de Oro tiene una romántica, 
incluso se le ha relacionado de manera íntima con Klimt, sin 
embargo, lo que antecede a los retratos de Ria es inquietante 
y hasta siniestro. El mediodía del 28 de diciembre de 1911 a los 
24 años en su departamento, Ria Munck se disparó al corazón 
con un revolver calibre cinco milímetros, hallando la muerte de 
inmediato. Hecho poco comprensible ya que perteneciendo a 
una de las familias más acaudaladas y prestigiadas de Viena, 
gozaba de los privilegios de su clase. Pronto se conoció que el 
motivo fue la decepción amorosa que sufrió al enterarse que su 
amante no se casaría con ella. Ewers le escribió una carta dando 
por terminada la relación, esto después de que la madre de Ria, 
con una cuantiosa dote por delante, le había pedido casarse con 
su hija para reivindicar su imagen transgresora de las normas 
morales.  

Ewers durante su amasiato con Ria escribió la novela “Alraune” 
(Mandrágora). Los lectores de inmediato relacionaron a la 
protagonista con la misma judía. El texto exalta el erotismo de 
una mujer nacida del semen de un ahorcado depositado en el 
útero de una prostituta, esto a manera de experimento, dando 

como resultado a una femme fatale extremadamente bella 
como malvada. El escritor le da una nueva dimensión a la leyenda 
medieval de que en los últimos espasmos de un ahorcado este 
eyacula post-mortem y el semen fecunda la tierra de donde nace 
la mandrágora, explicando la forma humanoide de sus raíces. 
Mandrágora es la segunda de una trilogía de terror protagonizada 
por Frank Braun, alter ego de Ewers. Ria con la carta de su amante 
en el pecho dio fin a su existencia convirtiendo su muerte en arte. 
Su madre, cuya hermana era mecenas de Klimt, le solicitó al 
pintor un retrato post-mortem basado en la imagen de su hija en 
el ataúd. Reconocido por exaltar la belleza de sus modelos, Klimt 
pensó que pintar a una muerta resultaría igual que pintar a una 
viva, no consideró la  imagen que la familia tenía de la joven y se 
avocó a plasmarla tal como la vio, fracasando una y otra vez.

Klimt realizó tres versiones antes de dejar satisfechos a los 
padres: “Ria Munck en su lecho de muerte” (1912), “La bailarina” 
(1916-1917) y “Retrato de Ria Munck III” (1917-1918). La primera le 
pareció demasiado siniestra a la familia, ver el rostro pálido de 
Ria con los ojos cerrados recostada sobre una almohada blanca 
rodeada de rosas, no era como querían recordarla. Pidieron otro 
óleo a Klimt. Este pinto nuevamente a Ria ahora en vida, erguida 
de cuerpo completo, los senos al aire, las piernas visibles con 
medias de hilo. El óleo tampoco fue aprobado por la familia quien 
lo calificó de atrevido, así tampoco querían que se recordara a la 
joven. El pintor expresó en una carta a su amante que el retrato 
de Ria le estaba resultando complicado, sin embargo, como en 
esos momentos estaba vetado por la Universidad de Viena por lo 
pornográfico de su obra en los techos del Aula Magna, no podía 
negarse a su bienhechora.  

La tercera fue la vencida. “Retrato de Ria Munck III” pasó a 
formar parte de la colección de la madre de Ria, no se sabe si por 
convicción o porque fue imposible reclamar a Klimt quien murió 
de un derrame cerebral el 6 de febrero de 1918 a los 55 años 
dejando la obra inconclusa. El retrato inacabado está valorado en 
26 millones de dólares por considerarse una de las últimas, si no 
la última obra del artista. Esta y la segunda pintura son propiedad 
de la colección privada de la Neue Gallerie ubicada en la milla 
de los museos en la Quinta Avenida de Nueva York. Después 
de disputas legales entre la familia de Ria y el Museo de Arte 
Moderno de Linz para su devolución, finalmente encontraron 
su morada final. “Ria Munck en su lecho de muerte” pertenece a 
una colección privada; ha sido expuesta en la National Gallery de 
Londres  

Como dije al principio, los museos resguardan más que obras 
tangibles. Albergan temporalidades. Cada creación tiene una 
historia fascinante que la precede y da testimonio de una época 
cuya evolución constatamos a través de los años, por ello traje 
a la memoria este drama que involucra directamente a uno de 
los escritores malditos de la literatura universal, cuya maldición 
alcanzó a una rica y caprichosa judía quien pensó que el dinero lo 
compra todo, incluso el amor de un alemán. 

Gustav Klimt, la trágica historia 
detrás de una obra de arte

Gustav Klimt (1862-1918), 
pintor austriaco.

 “Todas las tragedias concluyen en una muerte;
todas las comedias terminan en un matrimonio”.

Lord Byron
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